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Arturo Sanabria 
Tienza

MARTA VIVAS MARTÍN
Veterinaria. 

Responsable de Comunicación Badajoz Veterinaria

M.V. No podríamos empezar la entrevista sin 

decir que es hijo de D. Arturo Sanabria Vega, 

quien fuera Presidente del Ilustre Colegio 

Oficial de Veterinarios de Badajoz durante 21 

años ¿Cómo influyó su padre en su educación? 

¿Cuándo decidió seguir sus pasos?

A.S. Cuando yo era pequeño mi padre tomó 

una decisión que seguro le fue difícil. Me en-

vió a un colegio interno para que recibiese la 

mejor educación posible, tanto desde el pun-

to de vista académico como social. En Córdo-

ba, en el Colegio La Salle, hice mi bachillerato 

y también buenos amigos. En un internado, al 

fi nal, tus compañeros son tu segunda familia. 

Era un Colegio moderno, en edifi cio y en edu-

cación. Siempre nos educaron en una libertad 

responsable.

Cuando estaba preparando el Preuniversitario 
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empecé a plantearme estudiar 

Veterinaria. No obstante, tenía 

una duda ya que en ese año, 

1963, la profesión estaba con 

pocas salidas debido a la plétora 

de veterinarios que desde hacía 

años existía.

Yo hablaba mucho con mi 

padre cuando estaba de vaca-

ciones. Le acompañaba en sus 

salidas al campo para diagnos-

ticar enfermedades o tratar los 

animales. En estas idas y venidas 

en automóvil no sólo hablába-

mos de veterinaria o agricultura 

sino sobre todo de vivencias y 

de cómo encarar la vida y tener 

unos buenos principios.

Hablando sobre este último 

tema mi padre siempre me 

habló de que era fundamental 

no hacer daño a nadie y respetar 

a todas las personas.

A veces le pregunté por qué iba 

en mitad de la noche a un parto 

de una vaca. Y me dijo  que el 

dueño de ese animal era el único 

activo que tenía. 

Y además supe por mi madre 

que nunca cobraba a personas 

que estaban necesitadas. En es-

tas charlas me informaba sobre 

las ventajas y problemas de la 

profesión. Pero que la  decisión 

para elegir una carrera era la mía. 

Tanto si elegía estudiar veterina-

ria u otra carrera sabía que siem-

pre iba a estar él animándome.

Le dije que, después de pensarlo 

mucho, había decidido estudiar 

veterinaria y que lo haría en la 

Facultad de Córdoba.

Sigo pensando que fue la mejor 

elección que podía hacer. Una 

carrera tan bonita y con tantas 

ramas a escoger creo que no 

hay.

M.V. Por sus Títulos universi-

tarios imaginamos que fue un 

estudiante excelente, Licenciado 

y Doctor en Veterinaria, Diploma-

do en Sanidad y en Evaluación 

Biológica de Productos Farma-

céuticos ¿Qué destacaría de su 

etapa académica?

A.S. Estaba estudiando la carre-

ra que había elegido después de 

una larga reflexión. 

Fui siempre muy constante en 

lo que me proponía hacer y en 

esos momentos era aprovechar 

las oportunidades que se me 

ofrecían. Estudié las asignaturas 

con asiduidad. Unas me gusta-

ban más que otras pero a todas 

les dediqué su tiempo. Cuando 

terminé la Licenciatura mi padre 

me aconsejó hacer el Doctorado 

y creo que fue un acierto.

El tema que elegí fue “Aportación 

al estudio de la evolución de los 

Aminoácidos y otras fracciones 

en Ensilados al Vacío de Trifolium 

Alexandrinum L.”.

Una tesis dirigida por el Dr. 

Medina Blanco, Catedrático de 

Agricultura en la Facultad de 

Veterinaria de Córdoba, que me 

inició en la investigación y el 

conocimiento de ciertas técnicas 

de laboratorio como la cromato-

grafía líquida que me sirvió mucho en los años 

de mi vida laboral. 

El laboratorio me fascinaba y a lo largo de mi 

vida me ha ido acompañando, unas veces traba-

jando presencialmente en el mismo, otras orga-

nizando workshops laboratoriales, otras legislan-

do sobre métodos analíticos.  La Tesis mereció 

la calificación de Sobresaliente “cum laude” y el 

Tribunal me recomendó seguir investigando.

Mientras tanto hice una Diplomatura en Sanidad 

organizada por El Ministerio de Sanidad español.
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En la Universidad de Navarra hice 

un curso de “Evaluación Biológi-

ca de Productos Farmacéuticos” 

con vistas a la especialización 

que necesitaba el Laboratorio de 

Sanidad Animal de Santafé.

Todo esto me sirvió para desarro-

llar mi carrera e intentar un paso 

más en mi formación.

M.V. Ha sido funcionario del 

Cuerpo Nacional Veterinario, fun-

cionario del Cuerpo de Veterina-

rios Titulares y funcionario de la 

Comisión Europea. ¿Cómo fue el 

proceso hasta llegar a la Comi-

sión Europea? ¿Había soñado con 

ese objetivo profesional?

A.S. Cuando aprobé la Oposi-

ción al Cuerpo Nacional Veterina-

rio fui destinado a la Delegación 

del Ministerio de Agricultura en 

Cádiz como Jefe de Negociado. 

Los siguientes puestos de trabajo 

fueron en el Laboratorio Agrario 

de Granada y en el Laboratorio 

de Sanidad Animal de Santafé. Ya 

estaba en laboratorio, lo que más 

me gustaba.

En el Laboratorio de Santafé 

(Granada) me ocupé de todos los 

temas relacionados con análisis 

químico y bioquímico, ocupando 

el puesto de Director Adjunto. El 

Ministerio de Agricultura nece-

sitaba tener un Laboratorio que 

controlase los Medicamentos 

Veterinarios y los Residuos que 

pudiesen dejar en la carne los 

mencionados medicamentos y 

ciertas sustancias incorporadas a 

la alimentación animal y encargó 

dichas funciones al mencionado 

laboratorio de Santafé.

Para ello lo dotó del más moder-

no aparataje de análisis (croma-

tógrafos líquidos y de gases con 

diversos detectores). Todos ellos 

computarizados. Y además se 

me formó en diversos centros 

de Francia e Inglaterra en las 

técnicas analíticas más recien-

tes empleadas en el análisis de 

dichos productos.

A partir de nuestra integración 

en la Unión Europea la Subdirec-

ción General de Sanidad Animal 

me pidió que fuese a los Comités 

Permanentes Veterinarios como 

uno de los dos representantes 

de España.

Una vez que fui conociendo 

el funcionamiento de estos 

Comités y sus grupos de trabajo 

empecé a pensar en presen-

tarme a las pruebas de ingreso 

(oposición) para ser funcionario 

de la Comisión. 

Me informé y me preparé para hacer dichas opo-

siciones Le pregunté a mi mujer si estaría dispues-

ta a hacer las maletas e irnos a vivir a Bruselas si 

aprobaba. Me dijo que sí y me animó a hacerlas. 

Cuando fueron convocadas me presenté y las 

aprobé consiguiendo una plaza de Administrador 

Principal.

M.V. ¿Cuáles eran las funciones principales que 

ocupó durante su extensa etapa en la Administra-

ción internacional?

A.S. Después de las oposiciones y varias entrevis-

tas con Jefes de División me asignaron una plaza 

en la Dirección General VI (Agricultura), División 

de Legislación Veterinaria.

Así a principios de Julio de 1987 me incorporé a 

mi nuevo trabajo y me asignaron las tareas relati-

vas a la legislación sobre residuos de medicamen-

tos y alimentos para animales.

Otra de mis funciones fue la de responsable del 

Comité Científi co Veterinario en sus tres Seccio-

nes (Sanidad Animal, Salud Pública y Bienestar 

Animal).

Dentro de éste Comité tenía que organizar Work-

shops y Ensayos Colaborativos entre Laboratorios 

de los diferentes países de la Unión. La aproba-

ción de criterios para la armonización de métodos 

analíticos ocupó bastante tiempo de mi trabajo. 
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La gran crisis que provocó la 

aparición de la Encefalopatía 

Espongiforme Bovina (EEB) nos 

trajo de cabeza a toda la División 

(y en general a la Comisión) con 

reuniones casi diarias con exper-

tos en el tema.

Los temas veterinarios pasaron a 

depender de Sanidad y Consu-

mo (DG SANCO). En ese momen-

to se separan las tres Secciones 

del Comité Científico Veterinario 

y yo me quedo con la Sección de 

Salud Pública y  al poco tiempo 

se me asigna otro Comité más, el 

de Medicamentos y Dispositivos 

Médicos.

Al llevar también este último 

Comité tenía que ir al menos una 

vez al mes a Londres para asistir 

a los Plenos de la Agencia Euro-

pea del Medicamento (EMEA) 

representando a la Dirección 

General de Sanidad y Consumo.

He representado a la Dirección 

General de Agricultura de la 

Comisión Europea en varias 

reuniones del Codex Alimenta-

rius (FAO/OMS) en Washington. 

Y también estuve representando 

a la Comisión en la Conferencia 

Internacional sobre Productos 

Farmacéuticos Veterinarios cele-

brada en Buenos Aires (Argen-

tina).

Nunca me olvidaré de esta etapa 

de mi vida profesional. Me satis-

fizo plenamente, tanto desde el 

punto de vista profesional como 

familiar. 

M.V. Suponemos que la exigen-

cia del cargo profesional le llevó 

a una formación continuada 

tanto en el campo de la veteri-

naria como en el aprendizaje de 

idiomas. ¿Supuso un esfuerzo 

importante?

A.S. Había algo muy intere-

sante para los funcionarios en 

la Comisión, y era la formación 

continuada de sus funcionarios. 

En la Dirección General de Agri-

cultura el idioma comúnmente 

empleado era el francés y ello 

no me causó ningún problema, 

pero transcurridos unos años 

pasó la prioridad al inglés y eso 

me causaba problemas porque 

mi inglés hablado no era bueno, 

aunque mi comprensión del 

escrito era excelente. En este 

caso debí hacer un gran esfuerzo 

pues se trataba de llevar una 

conversación fluida en inglés, 

pero era necesario. 

Otros cursos que hice, algunos 

de ellos obligatorios para toda 

la División, fueron: Gestión de 

Personal; Gestión de Conflictos; 

Cómo Trabajar en Equipo; Cómo 

Presidir una Reunión; Gestión de 

la Memoria; Definir Objetivos y 

Gestionar las Prioridades; EFQM: 

Ocho Fundamentos de la Exce-

lencia entre otros. 

M.V. Se jubila en España como 

Jefe de Sanidad Animal en la De-

legación de Gobierno de Badajoz 

¿Qué le gustaría destacar de su 

última etapa profesional?

A.S. En primer lugar, la buena 

acogida que tuve en la Dirección 

de Agricultura. Unos compa-

ñeros extraordinarios y un Jefe 

cercano y muy preparado que 

respetaba las decisiones de su 

equipo.

Dicho esto, se dio la circunstan-

cia de que las tareas que ejercí 

al comienzo y fin de mi carrera 

funcionarial, como miembro 

del Cuerpo Nacional Veterinario, 

fuesen muy parecidas.

En Badajoz el trabajo principal 

era comprobar que los produc-

tos a exportar a terceros países 

cumplían los requisitos que el 

país importador exigía, teniendo 

que ceñirse al documento que el 

Ministerio de Agricultura había 

aprobado para ese país.

La mayoría de las inspecciones 

era para exportaciones de carne 

de cerdo a países tales como 

Rusia, Japón, China y Países 

Iberoamericanos. Otras exporta-

ciones que se hicieron a terceros 
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países, fundamentalmente de 

Asia, fueron productos derivados 

de las aves de corral.

En cuanto a animales vivos las 

exportaciones eran de perros 

de compañía a todo el mundo y 

caballos de altas califi caciones a 

países árabes. En menor canti-

dad, prácticamente testimonia-

les, de toros bravos para corridas 

en Hispanoamérica.

En general las empresas cárnicas 

que se dedicaban a la exporta-

ción solían cooperar en el desa-

rrollo de la inspección. Acompa-

ñé también a diferentes grupos 

de veterinarios ofi ciales de 

otros países que querían visitar 

industrias cárnicas de la Comu-

nidad con el objeto de informar 

a sus gobiernos de las medidas 

sanitarias que se tomaban en 

las mismas a fi n de autorizar las 

importaciones de productos cár-

nicos desde España a los países 

que representaban.

Para terminar quiero agradecer a 

Marta, Juan y Ana, compañeros 

veterinarios en la Dirección de 

Agricultura, las ayudas que me 

prestaron en la realización de mi 

trabajo.

Y en general a todos los que 

trabajaban en aquella Dirección.

M.V. Desde la experiencia de 

toda una vida dedicada a la 

veterinaria, ¿Cómo valoraría la ve-

terinaria actual y cuál es su visión 

de la profesión a corto plazo?

A.S. Creo que la profesión ve-

terinaria ha estado siempre bien 

valorada por la sociedad en que 

ha desarrollado su trabajo. La ve-

terinaria ha prestado servicios a 

la ganadería extensiva y después 

a la intensiva en los primeros 

3/4 del siglo XX. Entonces los 

ganaderos  apreciaron siempre 

la labor de los veterinarios. El 

resto de la sociedad civil  al no 

conocer  las funciones de los 

veterinarios en la inspección de 

los alimentos los ignoró.

En este siglo la profesión se ha 

dado a conocer y ha trascendido 

del medio rural al urbano. La im-

portancia que ha tomado la tenencia de animales 

de compañía y la puesta en valor de la profesión 

en los medios informativos ha hecho que fuese 

mejor conocida y  valorada.

Por otra parte la incorporación de veterinarios 

a ciertas empresas con tecnología avanzada y 

la propaganda que estas empresas hacen de 

sus productos ha aumentado la visibilidad de la 

profesión.

En mi época de trabajo como responsable de los 

Comités Científi cos Veterinarios conocí a varios 

científi cos veterinarios que trabajaban en el cam-

po de nuevas tecnologías como la creación de 

tejidos y órganos in vitro, y en la nanotecnología 

aplicada a las ciencias biológicas.

Así pues hemos pasado de un trabajo en el medio 

rural a incorporarnos al círculo de nuevas tecno-

logías, pero eso sí sin olvidar el medio rural tal y 

como hoy lo conocemos.

En defi nitiva hemos dado un gran paso en menos 

de medio siglo y creo que en este siglo XXI ten-

dremos que decir algo sobre la importancia de los 

veterinarios en el envío de animales a otros plane-

tas. Es ciencia-fi cción ¿verdad? Todo se andará y si 

no es en este será en el XXII.

A corto plazo hay que consolidar las posiciones 

ganadas y lanzarse a otras metas tales como la 

conquista de la importancia que en la salud públi-
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ca tiene la profesión y la estrecha 

colaboración entre la veterinaria 

y la medicina humana en las 

enfermedades transmisibles de 

los animales  a los humanos.

Muy a tener en cuenta la exten-

sión de ciertas enfermedades 

transmitidas por animales y pa-

rásitos a  todas partes de la tierra 

debido a los viajes intercontinen-

tales y el cambio climático. Es 

un aspecto en el que la profe-

sión veterinaria tiene que estar 

preparada  para tomar medidas 

antes que se produzcan hechos 

incontrolables.

En general veo a la profesión en 

la actualidad bien posicionada 

para hacer frente a los retos que 

se le va a presentar en el futuro.

M.V. Sabemos que una de sus 

aficiones es la informática ¿De 

qué manera cree que influyen las 

nuevas tecnologías de la infor-

mación en nuestra profesión?

A.S. Creo que las nuevas 

tecnologías de la información, al 

igual que para otras profesiones, 

han influido positivamente en 

el conocimiento casi instantá-

neo de noticias que acaban de 

producirse.

Hoy día puedes interactuar con 

personas que están a miles de 

kms de  tí.  Discutir un docu-

mento entre varias personas 

para que se pueda preparar un 

documento para una reunión sin 

ser necesaria la presencia física 

de los participantes.

Consultar miles de documentos 

relacionados con la profesión y 

publicar documentos en la red.

Asistir a conferencias y cursos de 

especialización “online”. Incluso 

asistir a operaciones quirúrgicas 

a distancia o incluso ayudar a 

realizarlas si se tienen los medios 

adecuados.

Todo esto y mucho más nos ha aportado la era 

de la digitalización.

Pero atención, hay que ser prudentes con las 

fuentes de información que visitamos y no olvi-

dar que en la red existen muchas de ellas que no 

son fiables.

M.V. Ha sido Padrino de la promoción de los 

Nuevos Colegiados en el Acto de celebración de 

San Francisco de Asís el pasado 19 de octubre. 

Cuéntenos qué supuso para usted este hecho.

A.S. Para mí ha sido un gran honor que me 

propusieran ser el Padrino de esta Promoción 

de Nuevos Colegiados. Y por supuesto una gran 

responsabilidad.

Espero que sean unos buenos veterinarios y 

amen a la profesión. Una profesión muy bonita y 

cargada de responsabilidad ante la sociedad.

Espero tener ocasión de hablar con ellos más de-

tenidamente y conocer sus proyectos e ilusiones 

para poderles aconsejar y ayudar a cumplirlos.

M.V. La veterinaria le ha acompañado siempre, 

su padre fue veterinario y usted también, ¿Le 

gustaría que algunos de sus nietos siguieran el 

mismo camino?

A.S. Creo que deben ser ellos los que hagan la 

elección de la carrera que quieren estudiar.

Cómo gustarme claro que sí, veterinaria es una 

profesión muy bonita y te puede proporcionar 

muy buenos ratos, pero como he dicho son ellos 

los electores. Por otra parte, son todavía muy 

pequeños y yo ya voy teniendo una edad. Que 

estudien lo que quieran y estén entre los mejores 

de la profesión que hayan elegido.

M.V. La pregunta obligada a 

nuestros entrevistados es que 

aporte unos consejos para los 

nuevos profesionales que co-

mienzan la profesión veterinaria. 

¿Cuáles son los suyos?

A.S. Les quiero animar desde 

aquí a estar al día en los dife-

rentes aspectos de la profesión 

y que ahora que son jóvenes se 

especialicen en las materias que 

más les guste. 

El aprendizaje de alguna lengua 

extranjera les aportará un plus a 

sus conocimientos. Les abrirá ca-

mino y es muy gratificante poder 

contrastar ideas con colegas de 

otras nacionalidades, así como la 

posibilidad de trabajar en otros 

países o ser miembro de algunas 

organizaciones supranacionales.

Que si están interesados en ser 

funcionarios de estas organiza-

ciones decirles que aunque el 

trabajo en ellas es estresante a 

veces, si valoras las ventajas que 

te ofrece ganan éstas últimas. 

Sobre todo por el contacto con 

otras personas con distintas cos-

tumbres y formaciones académi-

cas a las tuyas.


